

qui, avec quelques modifications, se trouvent dans tous les actes humains ; donnons-leur le nom qu'ils portent dans la langue des philosophes :

Étendre la main, rapprocher la fleur, désirer de l'étudier, sont des *faits volontaires*.

Chercher dans ma mémoire la famille à laquelle appartient cette plante, réfléchir sur les qualités qu'elle me présente, sont des actes qui dépendent de ma volonté sans doute, mais qui appartiennent aussi et surtout à l'intelligence : ce sont des *faits intellectuels*.

Enfin, éprouver à la vue de cette fleur du charme ou de l'ennui, est un phénomène de *sensation*.

Tous les phénomènes de l'âme peuvent se ramener à ces trois : sous le nom de *Sensations* ou *Faits sensibles*, sont compris tous les penchants et toutes les émotions qui agitent le cœur. Amour, haine, crainte, espérance... en un mot les passions.

Les faits *intellectuels* sont nos idées, nos jugements, nos souvenirs, nos raisonnements.

Enfin les faits *volontaires* embrassent nos résolutions, nos actes libres et ceux que nous accomplissons spontanément, par instinct ou par nécessité, mais toujours avec le concours ou l'adhésion de notre volonté.

#### Comment connaissons-nous l'existence de ces Facultés ?

9. Nous ne connaissons l'existence de ces facultés, que par l'expérience ou par un sentiment intérieur qui est en nous et dont nous ne pouvons nous rendre compte.